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　　慈悲來接受我的訪問，非常感謝師父！
　　記者：我聽聞到淨宗學會、淨宗學院在世界各地有很多道場。
但是我們聽說每天或者是每時每刻我們都在祈求世界和平，甚至還
辦一些法會，聽到以後非常的感動。現在我有幾個問題，想請師父
上人慈悲解答一下。
　　自從去年美國發生九一一事件以後，同時在很多地方，比方說
像印尼的峇里島，昨天在俄國的劇場也被炸了，還有在世界各地發
生很多的這些事件。但是大家都認為是伊斯蘭教的教徒，他們在做
的。所以他們有很多問題也是不明白，為什麼這些伊斯蘭教徒，他
們會這樣的報復？這樣的對世界人民的和平，發生這麼多的問題？
他很想要師父解答一下，原因在哪裡？他們也很想找出這個原因來
解決這個問題，請師父慈悲解答一下。阿彌陀佛！
　　淨空法師：世界社會衝突的問題，從九一一事件之後，可以說
是相當的頻繁，在世界許多地區、國家發生。我們聽了之後，也非
常的震撼，也非常的難過。峇里島的事件，正是我在澳洲將要到香
港來之前的幾天，我們也做了一個祈禱的儀式，也跟當地大學的一
些教授交換過意見，都在討論這個問題。大家都非常熱心來尋求怎
麼樣能夠化解。
　　昆士蘭大學有一個「和平研究中心」，這個中心有十二位教授
。我聽他們告訴我，他們中心已經成立了七、八年，目的就是研究
怎麼樣消滅衝突，促進世界和平。從九一一事件之後，他們做了很
深層的反省，認為冷戰、熱戰都不能夠解決衝突問題，所以希望用
和平的手段來解決。於是學校裡面，校長就派兩位教授到圖文巴來



看我，邀請我給他們做一次座談會，來研究如何用和平的方法，能
夠處理好這個問題。
　　我在座談會當中，首先聽他們各位教授的意見。最後他們請我
們說話，我就提出來，要想消滅衝突，先要把衝突的根找出來。如
果我們不能把根本找到，不能從根本上解決，那麼這些枝枝葉葉的
問題是很不容易收到效果的。衝突的根在什麼地方？我首先給他們
講，這個根在家庭。家庭裡面夫妻衝突了、父子衝突了、兄弟衝突
了，這個是根；如果這個問題不能夠化解，要想化解別人的衝突，
這是不可能的事情。
　　我們學佛的這些同學們，我每到一個地區，首先我要了解的，
這個地區離婚率高不高；如果離婚率很高，這個社會一定有問題。
不但夫妻有問題，他們的小孩就造成單親；單親的小孩，他的思想
、觀念就有偏差，很容易養成這種犯罪的行為，危害社會。這個是
做父母的沒有盡到教養的責任，所以這個都是根本。
　　但是真正的根還不是這個，真正的根是在自己，在自己本人。
本人，我們就提出，那就是本性跟習性的衝突。這個說法外國人很
難懂，東方人容易懂，所以我就換一個說法。我說自利跟利益別人
，我們起心動念為自己的利益，還是為別人的利益，這個衝突就產
生了，這個才是真正的根。如果能把這個根本化解，首先自己和平
，自己的和平必須要放棄自私自利。起心動念就像佛菩薩、像聖人
一樣，我們都能夠為社會、為眾生、為別人的利益著想，化解衝突
才真正把根找到了，從根本上救起。如果我們有這樣一個觀念，我
相信消滅衝突、促進和平是可以落實的。
　　像過去韓戰、越戰，戰爭只能夠結下冤仇。衝突從哪裡來的？
冤冤相報！這只是加深問題，而沒有辦法解決問題。如果說是韓戰
，我聽說韓戰在當時軍費用了八十億，越戰用了八百億。現在美國



國會估計要打伊拉克的話，需要用兩千億美元。如果我們把這個軍
費省下來，能夠幫助這些國家，我想這些問題很容易解決，人家感
恩戴德，絕對不會有冤冤相報。所以用武力報復、鎮壓，一切沒有
真正替別人利益著想，這個問題很不容易化解。
　　我們中國人相信人有過去世、有來世，日本人也相信。佛在經
上告訴我們，人與人的關係是四種緣，報恩、報怨、討債、還債，
這四種關係最親密的就變成一家人。所以家裡的小孩，有時候是討
債來的，報怨來的，那就是過去生中，你所結下的冤仇。他到你家
裡來，做你的兒子，做你的孫子來報復你，把你這個家毀掉！這些
事情在中國歷史上我們看到很多，我相信日本也有。但是西方人他
不相信，他現在還沒有見到這個事實。
　　冤親債主，怨不能結！結了之後，他來世到你家裡去，你怎麼
辦？所以說你的敵人不在外面，在你家裡頭。所以怨決定不能結！
佛講得很好，「冤家宜解不宜結」，結下冤仇，冤冤相報，生生世
世，沒完沒了，彼此雙方都痛苦。所以應當要覺悟，從我們內心要
把它化解，希望和平共存。人都有佛性，中國人講「人之初，性本
善」，一切眾生的本性都是善良的，我們要肯定這一點。所以怨結
只要用真誠的心去為對方設想，沒有不能化解的。
　　中國跟日本佛教非常興旺，很多人都念過《金剛經》、念過《
涅槃經》，都知道歌利王割截身體的故事。所以受了傷害、受了侮
辱，佛教導我們要能夠忍、要能夠讓，心裡面沒有瞋恚心，沒有報
復的心。這個絕對不是懦弱，這是大智，這是大勇，這是大德，這
是真正解決問題。不再把這個問題加深，不再結仇恨，去仇恨，這
個方法才真正能夠化解，和平共存才能夠落實。
　　所以說「小不忍則亂大謀」，如果我們不能夠忍耐，一定跟人
結怨仇；結怨仇，我這一世怎麼樣對人，下一世人家就這樣對我。



我再不能忍受的時候一定加重，那生生世世愈來愈嚴重，這個問題
到最後就不可收拾。我們看看西方衝突這個例子，非常明顯，我們
能看得出來，但是他們就很不容易看出這一個事實的真相。
　　所以最後的這個結論，我們認為要能夠化解一切衝突，希望社
會能夠安定、和平、繁榮、興旺，都要靠聖賢的教育，唯有聖賢教
育才能真正做到。所以中國從古時候教育的政策，就說過「建國君
民，教學為先」，一切只有教育才能解決問題。除了教育之外，其
他的只能做輔助，不能做主要解決問題的方法。
　　記者：能夠解決世界和平最重要的，聽師父所講的，最重要的
還是要從教學開始。如果沒有教學，沒有教育，一般人沒有覺悟，
不能使世界和平。二戰以來，在二戰之前，日本人非常尊崇中國儒
家的「仁義禮智信」，他們最重要的是信。但是自從二戰以後，這
些道德教育就漸漸、漸漸的已經衰退了。甚至於現在一些宗教教育
、還有家庭教育或社會教育，都已經漸漸的不如過去了，可以說已
經是中斷了。在這之間，也可以看到日本的宗教教育確實起不到一
定的作用。所以也很想了解師父到日本來訪問，是不是想恢復過去
真正佛陀教育，過去佛陀時代的教育？然後宗教方面要怎樣才能夠
把宗教教育和社會教育再能夠重新的恢復？從這一方面，他非常的
想了解一下師父的看法。
　　整個社會問題，可以說自古至今，將來也不例外，決定不能夠
離開教育。剛才我說過了「人性本善」，如何能把「本善」永遠保
持，不至於讓習氣把它變成不善，這個完全要靠教學，所謂後天的
教育。教育最重要的就是家庭教育，其次的就是學校教育、社會教
育、宗教教育，如果這四個教育搞好了，天下太平，什麼事都沒有
了。
　　但是現在確實如記者先生所說的，現在中國、日本乃至於全世



界，家庭教育沒有了，學校教育也沒有了。學校教育完全追求的是
物質文明，對於仁義道德從來沒有人再講過，所以聖賢教育沒有了
。社會教育，大家都曉得，今天電視是社會教育，網際網路是社會
教育，電影、歌舞、報章雜誌都是社會教育。你看看這些內容教社
會大眾去做什麼？有幾個人去教大家仁義道德？我們現在看到的是
整個教育教人的都教人殺、盜、淫、妄。教人殺盜淫妄，這個社會
怎麼能夠得到平衡？怎麼能夠得到安定？怎麼可能沒有衝突？怎麼
可能會有和平出現？
　　今天我們想來想去，現在最後一個我們能做的只有宗教教育，
希望從宗教教育來帶起來，把家庭教育、學校教育、社會教育全部
能夠慢慢的再恢復，這個要靠許許多多真的是志士仁人共同來努力
。利用現在的高科技的設備，利用網際網路，利用衛星電視，所以
現在教學應當是全世界的全民教育，讓他們覺悟。
　　所以這樣子一定要聯合全世界所有宗教，所有宗教裡頭都有覺
悟的人，我們大家都能夠把門戶之見破除。夏蓮居居士有個「佛教
同願會」，我們現在很想去做一個「宗教同願會」。所有宗教我們
共同一個願望：希望消滅衝突，希望世界和平，希望社會安定、繁
榮，人民幸福。希望這個世界上再不要有戰爭，再不要有衝突。所
以從宗教的同願、宗教教學來著手，現在只有這一條路可以走。
　　記者：師父，他說他最尊重的就是佛教，而且在他的心裡，只
有佛教是最平等、最和平的一個宗教。現在在全天下來看，好像是
只有伊斯蘭教，還有基督教互相之間發生宗教衝突。但是又從側面
來看，不單單只有伊斯蘭教和基督教，他說這樣來說的話，譬如說
佛教和伊斯蘭教是不是就像油和水不能夠相容？他說他覺得要怎樣
才能夠感化他們？能夠把互相之間的疑問解除？
　　淨空法師：這個還都是教育上的問題，都是教育問題。我過去



在新加坡住了四年，我們通過李木源居士的協助，我們把新加坡九
個宗教都能夠團結起來，都能夠變成一家人，互相尊重。這是我們
開始在那裡做了一個實驗，實驗得相當成功。所以只要能夠把這個
工作繼續擴大，我們相信不同的宗教是可以合作的。
　　現在的問題在哪裡？是每一個宗教徒都不認真的去學他的教義
，都不能把他的教義落實。譬如說佛教，佛家常講，佛教經典很多
，但是講到最後，佛常講的「慈悲為本，方便為門」，這兩句話把
佛教整個說完了。我們今天有沒有做到慈悲？有沒有做到方便？沒
有做到！如果真的做到慈悲、方便，佛教裡面的宗派就合作了，哪
裡還會有宗派之間的矛盾？宗派之間的對立？絕對不可能的！
　　譬如像猶太教、天主教、基督教他們三個是一家人，都是依《
新舊約》的，《新舊約》裡面最重要的一句話，「神愛世人」。如
果他們都能夠愛社會，都能愛世人的話，問題不也就沒有了嗎？他
只愛自己的，不愛別人，不行！我跟他們往來的時候，我說：神愛
我！他說：為什麼？我是世人，經上並沒有說神愛他的教徒，他並
沒有說。神愛世人，我是世人，神當然愛我。
　　上帝愛世人，上帝怎麼樣去愛世人？需要上帝的信徒把上帝的
愛用在他自己身上來發揚光大。佛菩薩的慈悲，是佛教徒，每一個
佛教徒，應當把佛菩薩的大慈大悲，從本身發揚光大。伊斯蘭教也
不例外，你看《古蘭經》上每一段大的經文前面第一句話「阿拉確
實是仁慈的」。如果伊斯蘭的穆斯林全部都能夠以仁慈的心對待一
切眾生。所以所有一切宗教的根本，我們把它歸納起來，「仁慈博
愛」，所有宗教的目的都是令一切眾生離苦得樂。決定不能說加予
眾生痛苦，那不是神的意思，不是佛的意思，也不是阿拉的意思；
那是人的意思，人錯會了佛、神的意思。
　　所以我們今天提倡是每一個宗教要認真學習他的經典，要把他



經典真正的精神能夠落實、能夠發揚光大，所有宗教都是一家人。
上一次到日本來的時候，我就跟大家說過，我說所有佛教裡面不同
的宗派，聽說日本也有很多彼此互相不往來的，這是錯誤的。為什
麼？不同宗派都是釋迦牟尼佛傳下來的，就好像不同宗派是我們的
親兄弟，一個父母所養的；其他的不同的宗教，不是我們的堂兄弟
，就是我們的表兄弟，全是一家人。全世界的宗教徒都是一家人，
我們要有這一個理念。中村康隆大師大概他很同意我這一句話，他
曾經說過「全世界所有宗教的創始人，都是觀世音菩薩的化身」，
這是他老人家肯定我的觀念，我這些年來跟所有的宗教接觸我所說
的。
　　記者：在他的思想觀念裡，他也了解一些伊斯蘭教，他說他們
伊斯蘭教的信徒，他們也經常接受宗教教育。他說如果學這個教的
信徒，他們信念非常之強烈，他們如果是站在他們的教育，他們的
信念又這麼強烈，為什麼他們還要再發生這些侵略戰爭，或者是對
其他的宗教排斥？原因是在哪裡？
　　淨空法師：這些原因跟我們佛教徒一樣，我們佛教徒宗派跟宗
派之間的排斥，我看那個嚴重的程度並不亞於他們。原因在哪裡？
教義沒有透徹。他們雖然在這裡學習，也學得不透徹。所以今天我
們就希望一定要加深，深度還要深！所以我跟他們的接觸，這幾年
接觸的時候，經驗很多，而且效果都非常好。在新加坡看到回教徒
對我都非常尊重，我在新加坡過年的時候，馬來人、回教徒、印度
教徒常常都送禮物給我。
　　所以說只要我們認真去做，我們做得不夠是我們的真誠還不夠
，所以我們不能怪他們，回過頭來要反省我們自己。人與人之間最
重要的要「通」，常常往來，常常溝通，問題就化解了。教與教之
間也是如此。我們跟其他宗教有密切的往來，做成很好的朋友，常



常在一塊交換意見，交換教義，交換心得。為什麼？人都希望在這
一生當中過著和平、安定、美滿、幸福的日子，誰都不希望戰爭，
誰都不希望有仇恨，這個理念是共同的。
　　所以能夠在這個教育上，特別是聖賢教育，深度的教育，淺是
決定沒用，一定要深度！教與教之間，一定要再溝通，像我們現在
澳洲就是很好的一個例子，所以我很喜歡這個地方。澳洲是因為他
們最近幾年採取開放政策，歡迎移民，新移民。但是新移民進去之
後，澳洲政府又擔心，怕這些新移民他們來自不同的國家、不同的
文化、不同的族群、不同的宗教，這一下到了澳洲之後，衝擊澳洲
的社會，怎麼能夠跟澳洲人們和睦相處？
　　所以這個國家相當聰明，他們的政府（就是聯邦政府）有多元
文化部來專門研究，怎麼樣團結不同的族群、不同的宗教。我到那
邊去，就是被他們找去的，希望我幫助他們做這個工作。他們的基
礎好，國家主動的在推動，而由大學，讓大學學校裡面去落實，這
個好！大學是中立的，不屬於某一個宗教。不像我們在新加坡，新
加坡居士林是佛教的，佛教推動的時候，總是宗教與宗教之間，很
難！現在一個中立的大學來做的時候，就好太多了。所以我們在大
學裡頭有多元文化館，所有不同的宗教都在一起活動，經常在一起
見面，這個就容易多了！
　　而且最難的，我們在新加坡團結九個宗教，最難的是基督教。
但是在澳洲都是基督教，幾乎主動要求來拜訪我們的學院，來拜訪
我們的學會。這個是我們在新加坡還沒有聽到這樣的，只有我們去
訪問他，他沒有訪問我們。他們主動提出來要求。所以澳洲確確實
實是種族跟宗教融合的一個開始，能夠將來把這個推廣，向全世界
各個地方推廣。我現在有意思幫助他們團結起來，向全世界每一個
國家去訪問，訪問這個國家地區的所有宗教，所以這是有助於宗教



族群的團結。
　　記者：請本寺的住持，然後請教一下。因為剛才一直聽到是淨
空上人在講，要恢復家庭教育、宗教教育、社會教育，促進世界和
平，安定現在人民不安的心，然後使社會能夠安定，世界和平。我
想請問一下，住持對這些問題，你有什麼看法？請教一下。
　　住持：聽到師父對於世界和平和社會安定非常的擔心，希望大
家團結起來，促進世界和平。我們高野山是真言宗，剛才師父所講
的這些在道理上都非常的高、也非常的深奧，如果一時要我們能夠
轉變這些觀念，也是非常的難一點。但是目前來講，比方說從我們
高野山，在近一點說，就是今天我們有一個曼陀羅參拜法會。在參
拜的過程的當中，他自己也有一點感想。他說在曼陀羅這裡面，有
很多、有無量無邊的佛菩薩的畫像，他說看到他們那個畫像，他說
我們為什麼來到這個世間？我們來這個世間，又是來做什麼的？他
說想到自己是幾種原因來到這邊，第一是感恩父母，感恩他的家庭
，感恩他的社會，如果沒有佛緣，他也不見得能夠來到這個世間。
所以他今天來，看到這個曼陀羅，在參拜這個曼陀羅的時候也非常
的感動。
　　他說如果我們對世上的人，每一個人都能夠像佛菩薩那樣，能
夠像佛菩薩那樣有一個慈悲喜捨之心，我們的家庭，我們的社會，
甚至我們的父與子之間，和國家與國家之間，都能夠得到和平。現
在我們這個地球愈來愈小，在這個小地球當中，我們大家每一個人
都希望能夠幸福、安定，能夠生活，每個人都希望能夠得到幸福美
滿。但是現在有很多的問題發生，每個人的心也都非常的不安。他
今天看了這些佛像，他說如果每個人都能這樣子，像佛菩薩一樣，
能夠對待自己，也能夠對待別人。這樣子的話，大家都有一個真誠
心來對待每一個人，甚至每個團體，甚至國家與國家之間，大家就



不會生活在痛苦之中。
　　所以他對現在這個世界和平，也不曉得要從哪裡做。但是他也
盡他自己的努力，全力以赴，要像佛菩薩一樣弘揚佛法。能夠把佛
菩薩所做的，能夠用我們自己的語言，或者是以身作則能夠影響其
他人，這是他最大的願望，他會盡全力的。也會告訴他的學生們，
然後大家共同努力祈求世界和平。
　　他說我們每個人都有佛性，我們每個人的佛性都含藏在我們內
心之中。如果每個人能夠把佛性開發出來，這個世界就沒有一切苦
難的眾生，也更沒有不和平的事件。他說他做為一個宗教徒，也從
內心真誠的祈願世界和平，人們幸福快樂。
　　淨空法師：對！他跟我們講得完全一樣。
　　記者：剛才也聽到師父要想恢復同願會，做一個宗教人士來講
，他也希望能夠早日恢復這個同願會，能夠使世界和平，人民生活
在幸福快樂之中。他說但願師父能夠早日恢復同願會，祈禱世界和
平。
　　淨空法師：我們會全力在做。非常謝謝他來訪問我，今天耽誤
他很多時間。
　　記者：對不起，師父，今天他問了很多問題。


